
20191106｜黃國昌｜財政委員會｜卸責的金融官員 敗壞的金融監理 

影片：https://youtu.be/SGVagWy1Nug 

 

黃委員國昌：謝謝主席，是不是麻煩有請部長還有金管會副主委。 

 

主席：好，兩位請。 

 

蘇部長建榮：黃委員早。 

 

張副主委傳章：委員早。 

 

黃委員國昌：部長早，副主委早，上個會期我曾經提過，就是有一些惡意逃漏稅的

逃稅大戶，利用我國現行法制下面的缺漏，譬如說以桃園那個麗星醫院的院長，逃

稅逃了 5 億，問題是我們如果按照相關的行政法規，他那個罰鍰可能要課 2 到 3

倍，但是你如果按照稅捐稽徵法目前的規定的話，刑事判決我們平均的刑度是 6

個月以下有期徒刑，如果換算成罰金 18 萬，繳了 18 萬的罰金，好幾億的罰鍰都

不用繳，這個規範很荒謬，我上次有問過部長。那我現在下一個問題是那這件事

情，財政部是不是真的有要推動修法，法案什麼時候要送來立法院？ 

 

蘇部長建榮：跟委員報告，那個事實上稅捐稽徵法我們已經公告了，預告了，然後

事實上後來因為監察院那邊…… 

 

黃委員國昌：這個會期有沒有辦法送到立法院？ 

 

蘇部長建榮：可能來不及了，但是因為後來監察…… 

 

黃委員國昌：不是，部長，這樣子我就聽不懂，那些大老闆他們要廢印花稅 

你們就快馬加鞭，8 月就送來。 

 

蘇部長建榮：沒有，跟委員報…… 

 

黃委員國昌：你就稅捐稽徵法的部分，這麼重要的漏洞要把它堵起來，爭議非常的

https://youtu.be/SGVagWy1Nug


小啊。 

 

蘇部長建榮：委員…… 

 

黃委員國昌：結果法案到現在都還沒有辦法送來。 

 

蘇部長建榮：委員，我跟委員報告，讓我講一下，就是我們本來就這個會期要送，

那因為在過程當中，我們預告以後，那監察院監察委員有一些意見 

叫我們回去再重修，重新檢討，所以我們目前在重新檢討有一部分的這個稅捐稽徵

法。 

 

黃委員國昌：不是，但是我現在最關心的事情是什麼，現在這個洞什麼時候可以補

起來？ 

 

蘇部長建榮：我們最快應該下個會期就會提出來了。 

 

黃委員國昌：不是，你說下個會期，那現實上面屆期就不會連續，你一切全部都要

從頭再來，但是我現在要跟部長講的事情是什麼，這種重要的關於租稅正義的問

題…… 

 

蘇部長建榮：對，這個我們當然…… 

 

黃委員國昌：關於惡意逃稅大戶的問題，財政部要積極一點。 

 

蘇部長建榮：我們修法已經都把草案都…… 

 

黃委員國昌：但是我現在在質疑你們的是說，要推動廢印花稅動作那麼快，快馬加

鞭，林伯豐跟你們蘇院長講的時間，比我那個時候提起這件事情的漏洞還要晚，印

花稅都送得過來，這麼重要的，要去處罰這些惡意逃稅的大戶，法案可以拖半天。

第二個，我昨天講了，第一金控下面的租賃公司有經理收黑錢這件事情，部長昨天

應該看起來是不了解這件事情，這件事情我禮拜一講完了以後，國庫署有下去了解

嗎？是不是有叫第一金控進行說明？ 



 

蘇部長建榮：那個，我請國庫署署長來說明。 

 

黃委員國昌：好來，請國庫署署長。 

 

蕭署長家旗：報告委員，我們了解這個一銀租賃案它兩位承辦人在 104 年的時候

是自行離職，那這個案子也…… 

 

黃委員國昌：這種事情可以用自己，讓一銀靜悄悄的離職就解決嗎？ 

 

蕭署長家旗：有檢調，移送檢調在檢察。 

 

黃委員國昌：對，我昨天就講了，我現在先問你，就移送檢調的結果，他有沒有收

錢？ 

 

蕭署長家旗：他們沒有發現具體，因為檢調單位沒有發現具體的事證。 

 

黃委員國昌：胡說八道，誰告訴你的？ 

 

蕭署長家旗：我們是根據一銀的對我們…… 

 

黃委員國昌：來，一銀還在繼續欺騙你，被告開口要錢，不敢得罪他，被告每次要

錢都打電話，交代會計去存錢，送貨的人承認，金流也查到，結果你還說沒有證

據，奇怪，我禮拜一在質詢的時候你們都沒有在聽喔？ 

 

蕭署長家旗：報告委員，因為這個是檢調在調查的，我們是根據檢調的調查的結

果…… 

 

黃委員國昌：對，所以我現在下一個問題，你今天國庫署當第一金控出現了這麼嚴

重的事情，遮掩，不跟你們講。 

 

蕭署長家旗：有，再來就…… 



 

黃委員國昌：對，但是你今天…… 

 

蕭署長家旗：報告委員…… 

 

黃委員國昌：但是你今天回覆的問題，今天你回覆的問題說沒有查到這件事情。 

 

蕭署長家旗：一銀也有自行…… 

 

黃委員國昌：我完全就沒有辦法接受這件事。 

 

蕭署長家旗：報告委員，還沒報告完，第一銀行也有針對這個案子去做專案的查

核。 

 

黃委員國昌：然後呢？查核的結果是什麼？他是不是有收錢，有還是沒有？ 

 

蕭署長家旗：我們根據他們是，有沒有拿錢這個，因為他們沒辦法掌握到他…… 

 

黃委員國昌：先停一下，你說第一銀行有去做專案的查核，然後查核完到底有沒有

收錢這件事情到目前為止還沒查出來，這個就是你們對於公股行庫管理的紀律，我

完全看不下去。 

 

蕭署長家旗：這個是有些是內部控制、內部稽核。 

 

黃委員國昌：對，現在分兩個部分，你們每次遇到這麼敗壞的金融監理就推給一句

內稽內控，今天裡面的銀行行員跟人家收賄，導致我們的租賃公司在這個案子賠付

了上億元，沒有人要追究責任，錢花不完，來，接下來請教一下金管會，昨天顧立

雄主委講了一句話，讓我很驚訝。 

 

張副主委傳章：是。 

 

黃委員國昌：他說這個金控下面的租賃公司金管會管不到，副主委，你贊成顧立雄



這樣講嗎？ 

 

張副主委傳章：我們當然是直接對金控公司去做管理。 

 

黃委員國昌：請你直接回答問題，你們管不管得到金控公司下面的租賃公司？ 

 

張副主委傳章：我們會督促那個這個金控公司去…… 

 

黃委員國昌：你全部都在還是在繞圈圈，那我就問一個真槍實彈的問題，金管會可

不可以對租賃公司進行金檢？可以還不可以？金管會可不可以對租賃公司進行專案

金檢？副主委可以還不可以？ 

 

張副主委傳章：我請我們檢查局的那個…… 

 

黃委員國昌：奇怪，副主委這件事情你不會不知道吧，金管會可不可以對租賃公司

進行專案金檢？ 

 

張副主委傳章：跟委員報告，我們有去，已經有去檢查了，可以。 

 

黃委員國昌：可以。 

 

張副主委傳章：可以。 

 

黃委員國昌：對，那我就完全聽不懂昨天顧立雄到底在講什麼，站在這邊告訴我

說，這個金管會管不到，要我去找經濟部，那我就覺得很荒謬，之前你們的金管會

就是因為租賃公司一直出包，這個是另外一家金控下面的租賃公司還去對它進行專

案金檢，對它進行專案金檢以後，當然 2014 年那個時候的專案金檢，接下來才會

一連串爆發了永豐三寶的弊案，你們的主委怎麼會站在這邊跟大家講說：金管會對

於金控下面的租賃公司管不到，他禮拜一那樣子的回答，所有金融圈的人都嚇壞

了，這個是金管會的監理標準喔？好來，再往下看，跟鼎興案有關係的事情還有不

是只有一銀下面的租賃公司收賄，金管會 2016 年是不是有收到檢舉，永豐銀行的

經理的也收賄，是不是？ 



 

張副主委傳章：是有接到這個檢舉。 

 

黃委員國昌：好，那你們接到這個檢舉以後，最後查證的結果是什麼？有收賄還是

沒有收賄？金管會怎麼處理？ 

 

張副主委傳章：我們有根據這個內稽內控，就是我們有去看到…… 

 

黃委員國昌：對不起，請你針對問題回答好不好？針對問題回答有這麼困難，第一

個，他有沒有收賄？第二個，你們最後查的結果，最後怎麼處理？現在我只問這兩

個具體的問題，這個不是金融監理的 ABC 嗎？你如果說你不知道就算了，2016 你

已經收到檢舉了，我現在就問你。 

 

張副主委傳章：這個檢調已經有做…… 

 

黃委員國昌：先停一下，檢調歸檢調的部分，奇怪，我好幾個會期跟你們金管會在

溝通基本的法律概念怎麼這麼困難？檢調是刑事責任，今天我在處理的是金融監理

的部分，今天一個銀行員有沒有跟客戶收錢，這鐵定是金融監理的範圍，請問他有

沒有收錢？然後你們最後的處置結果是什麼？有收還是沒有收？ 

 

張副主委傳章：就我們去這個查詢那個永豐，有關於這個檢舉函裡面涉及這個那因

為跟那個它檢舉的內容是跟這個具體的這個事實是有出入的…… 

 

黃委員國昌：對不起，他到底有沒有收錢？你講了半天繞了半天，我完全聽不懂你

在說什麼。 

 

張副主委傳章：沒有發現那個…… 

 

黃委員國昌：好來，沒有發現，永豐銀行沙迺俊收受植牙費用、飯店住宿，除了植

牙費用、飯店住宿還有什麼，去餐廳裡面旅行、去餐廳裡面吃牛排，全部什麼，最

後收受新屋裝潢，先拿 100 萬，再拿 175 萬，來，我整理出來給金管會副主委好

好看，沾美牛排館、普大牙醫診所、旅遊費、永豐棧麗緻銀行消費，這是什麼腐敗



的銀行員？然後呢，購屋款 100 萬、新屋裝潢 175 萬，所有的金流全部都被查出

來，我就覺得很奇怪，人家 2016 年跟金管會檢舉，結果呢洋洋灑灑出來，好你要

推到刑事責任的部分，我帶你看兩個部分，第一個部分，最後北檢為什麼給他不起

訴因為前面這些收錢的，時間太久了，超過刑罰的追溯時效，那那個是我們刑法那

個時候的規範有問題，追溯權時效太短，但是從金融監理的角度，這種事情金管會

可以不處理嗎？買房子新屋裝潢全部都跟客戶拿錢，可以這樣幹喔，如果金管會對

於這樣子一個敗壞整個金融機構在這邊胡搞瞎搞沒有意見，那你要怎麼樣讓我們現

在基層的金融同仁能夠心服口服？ 

 

張副主委傳章：是，跟委員說明一下，那我們雖然沒有對這個沙員這個案子去做懲

處，但是我們對整個鼎興案所涉的內部控制這個其實…… 

 

黃委員國昌：對，那我又回覆了我星期一問顧立雄主委針對一銀的部分他不敢回答

的，我禮拜一問了顧立雄主委一個很具體的問題，一銀租賃公司經理收黑錢的事

情，有沒有當初在你們裁罰的範圍之內，有沒有在考慮範圍之內，顧立雄主委不敢

回答，我直接跟你講，答案是沒有，答案是沒有，你們當初對它裁罰內容我全部都

看到了，對永豐的部分我的問題還是一樣，你們就全部推給一個抽象的內稽內控，

那我就問你，對永豐所謂的內稽內控裁罰的時候，這個經理如此敗壞的行為，錢收

這麼多，有在你們考慮的範圍之內嗎？有嗎？有嗎？ 

 

張副主委傳章：我想這個是因為就是它內部，沒有這個做好對員工…… 

 

黃委員國昌：金管會我再告訴你們一個最基本的觀念，你們如果在個案當中因為自

己特殊的考慮，變得畏畏縮縮的話，變得畏畏縮縮的話，你們把那個標準不斷地往

下沉淪，導致的只有讓我國的金融體系在金融監理上面繼續敗壞，你們以後要如何

面對那些辛苦，真的兢兢業業，真的認真負責，真的清廉勤政在工作崗位上面從事

金融業務的人員？ 


